



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **El contrabando de cigarrillos evade Bs 65 millones en impuestos por año**

De 100 cajetillas de cigarrillos que se venden en los mercados y calles de Bolivia, 18 ingresaron de contrabando y al año eso significa una evasión impositiva de más de Bs 65 millones. Ante esta situación, el Viceministerio de Lucha contra el Contrabando y la Cámara Nacional de Industrias (CNI) lanzaron una campaña contra el ilícito, bajo el eslogan "Si compras cigarrillos de contrabando eres parte del problema".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-contrabando-de-cigarrillos-evade-bs-65-millones-en-impuestos-por-ano\\_344201](https://eldeber.com.bo/economia/el-contrabando-de-cigarrillos-evade-bs-65-millones-en-impuestos-por-ano_344201)

#### **Cadexco premia empresas destacadas en exportación**

La Cámara de Exportadores, Logística y Promoción de Inversiones de Cochabamba (Cadexco) conmemoró su cuadragésimo aniversario mediante la entrega de premios a las empresas exportadoras de Cochabamba y Bolivia que han tenido un impacto significativo en el desarrollo económico de la región y el país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231020/cadexco-premia-empresas-destacadas-exportacion>

#### **Ideas emprendedoras en gastronomía promoverán reactivación económica**

La gastronomía se ha convertido en un sector dinámico de la economía nacional. El número de

emprendimientos e"n ésta área crecen y con ello la competitividad, pero las ideas del capital humano emprendedor innova constantemente y un reflejo de ello, son las semanas de Restaurant week o Burger week.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/23/ideas-empendedoras-en-gastronomia-promoveran-reactivacion-economica/>

---

## Gobernación estima que la ExpoSur 2023 superó las expectativas con un "regreso soñado"

Una renovada versión de la feria multisectorial EXPOSUR 2023 vivida en el Campo Ferial de San Jacinto en Tarija hasta éste domingo, dejó una serie de puntos altos, superando expectativas como la Rueda Empresarial de Negocios, también se reconoció el esfuerzo de los expositores, productores, emprendedores y empresarios, que apostaron por un evento ferial novedoso, lo que marcó claramente un regreso soñado para los organizadores, quienes confesaron que ya hubo pedidos de que el 2024 pueda haber nuevamente otra Expo.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/gobernacion-tarija/20231023\\_gobernacion-estima-que-la-exposur-2023-supero-las-expectativas-con-un-regreso-sonado.html](https://elpais.bo/gobernacion-tarija/20231023_gobernacion-estima-que-la-exposur-2023-supero-las-expectativas-con-un-regreso-sonado.html)

---

## Apuntan al glifosato por la pérdida de abejas en El Valle

Las abejas al igual que otros insectos, se están extinguiendo en el Valle de la Concepción, lo que implica una pérdida de biodiversidad en la región de consecuencias aun insospechadas. En El Valle de la Concepción apuntan al excesivo uso del glifosato y otros agroquímicos en la producción agrícola como causa. El productor agroecológico, Policarpo Guerrero, incluso responsabiliza a los pesticidas por el elevado número de personas enfermas con cáncer en el departamento de Tarija.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/tarija/20231023\\_apuntan-al-glifosato-por-la-perdida-de-abejas-en-el-valle.html](https://elpais.bo/tarija/20231023_apuntan-al-glifosato-por-la-perdida-de-abejas-en-el-valle.html)

---

## ECONOMÍA

### PGE 2024: analistas prevén menor crecimiento y restricción de créditos

El Gobierno afina el Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 que debe ser tratado en las próximas semanas por la Asamblea Legislativa, pero analistas anticipan que el crecimiento económico estará por debajo del 3% por el contexto externo, el fenómeno El Niño y las tensiones políticas internas y se prevén restricciones en el financiamiento externo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231023/pge-2024-analistas-preven-menor-crecimiento-restriccion-creditos>

---

## **Según estudio, Bolivia está en el umbral inferior de la inclusión financiera**

La inclusión financiera se relaciona con el proceso que promueve el acceso y uso de la población, oportuna y adecuadamente, de una amplia gama de productos y servicios financieros de calidad, en forma apropiada, simple y digna, con la debida protección de los derechos como consumidor financiero.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/10/segun-estudio-bolivia-esta-en-el-umbral-inferior-de-la-inclusion-financiera/>

---

## **Viceministro estima crecimiento de la economía de un 3% a pesar de criterios de "pseudoanalistas"**

El viceministro de Política Tributaria, Jhonny Morales, afirmó que Bolivia mantiene indicadores económicos positivos y al concluir el año fiscal, el crecimiento de la economía boliviana será del 3%. "Estimamos, como gobierno, que este año estemos alrededor del 3% en la tasa de crecimiento, ya en el año completo, en el año fiscal", dijo este domingo en una entrevista transmitida por Bolivia TV.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/viceministro-estima-crecimiento-de-la-economia-de-un-3-a-pesar-de-criterios-de-pseudoanalistas\\_344341](https://eldeber.com.bo/dinero/viceministro-estima-crecimiento-de-la-economia-de-un-3-a-pesar-de-criterios-de-pseudoanalistas_344341)

---

## **Bolivia registra una desinversión extranjera desde el 2018; incluso bolivianos prefieren Paraguay**

Los extranjeros cada vez prefieren menos a Bolivia para realizar sus inversiones, incluso los propios empresarios bolivianos comenzaron a migrar sus inversiones a países vecinos como Paraguay, según la Fundación Milenio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231021/bolivia-registra-des inversion-extranjera-2018-incluso-bolivianos>

---

## **Fundación Milenio: Los extranjeros cada vez prefieren menos a Bolivia para sus inversiones**

Los extranjeros cada vez prefieren menos a Bolivia para realizar sus inversiones, incluso los propios empresarios bolivianos comenzaron a migrar sus inversiones a países vecinos como Paraguay, según la Fundación Milenio.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231022\\_fundacion-milenio-los-extranjeros-cada-vez-prefieren-menos-a-bolivia-para-sus-inversiones.html](https://correodelsur.com/economia/20231022_fundacion-milenio-los-extranjeros-cada-vez-prefieren-menos-a-bolivia-para-sus-inversiones.html)

---

## **Tarija ingresó a una recesión desde el 2015, mientras Beni y Pando crecieron**

Los datos oficiales sobre el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del Instituto Nacional de Estadística (INE) muestran que Tarija ingresó en una recesión desde el 2015 a comparación de los otros departamentos del país, pues algunos en el 2022 registraron un incremento en su crecimiento, como Pando y Beni. La caída de la producción del gas en los megacampos sería una de las explicaciones de las cifras negativas de la región tarijeña.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/22/tarija-ingreso-a-una-recesion-desde-el-2015-mientras-beni-y-pando-crecieron/>

---

## **Transición energética; Expertos ven en Bolivia potencial para desarrollar nuevas fuentes de energía**

En medio de la crisis climática por la que atraviesa el mundo entero, Bolivia tiene un alto potencial para implementar la transición energética, coincidieron en señalar expertos en el tema. Sin embargo, existen desafíos por superar, como la inestabilidad económica y el modelo extractivista de desarrollo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231023/transicion-energetica-expertos-ven-bolivia-potencial-desarrollar-nuevas>

---

## **Construyen nueva línea de transmisión eléctrica entre Santa Cruz y Cochabamba**

La Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) informó que avanza en la construcción del proyecto “Línea de Transmisión en 500 kV Carrasco – Brechas y Subestaciones Asociadas”, de 186,3 kilómetros de longitud. La nueva línea permitirá fortalecer el suministro eléctrico en los departamentos de Cochabamba y Santa Cruz, además de brindar la capacidad de transporte necesario para la exportación de electricidad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/construyen-nueva-linea-de-transmision-electrica-entre-santa-cruz-y-cochabamba\\_344243](https://eldeber.com.bo/dinero/construyen-nueva-linea-de-transmision-electrica-entre-santa-cruz-y-cochabamba_344243)

## **Se reducen las importaciones en más de 658.000 toneladas, pero el contrabando continúa creciendo**

El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, informó que Bolivia redujo importaciones en más de 658.000 toneladas sobre una base de 200 productos de rubros como alimentos y bebidas. Justifica este descenso como resultado de la política de industrialización con sustitución de importaciones y el fortalecimiento de la producción, que lleva adelante el Presidente del Estado, Luis Arce.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/se-reducen-las-importaciones-en-mas-de-658000-toneladas-pero-el-contrabando-continua-creciendo\\_344313](https://eldeber.com.bo/economia/se-reducen-las-importaciones-en-mas-de-658000-toneladas-pero-el-contrabando-continua-creciendo_344313)

---

## **YPFB pretende sustituir casi el 100% de las importaciones de urea para el mercado interno, por segundo año consecutivo**

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, aseguró que la producción de urea en la planta de Bulo Bulo, en el trópico de Cochabamba, ya sustituyó el 99,5% de la demanda interna, con la producción de 66.000 toneladas métricas (TM) el año pasado y hasta fin de año se pretende alcanzar los mismos niveles, ya que hasta el momento se han producido 50.000 TM del fertilizante.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/ypfb-pretende-sustituir-casi-el-100-de-las-importaciones-de-urea-para-el-mercado-interno-por-segundo\\_344336](https://eldeber.com.bo/dinero/ypfb-pretende-sustituir-casi-el-100-de-las-importaciones-de-urea-para-el-mercado-interno-por-segundo_344336)

---

## **Funcionarios de Petrobras de Brasil llegan a Bolivia para conversar sobre litio, energía**

Funcionarios de la petrolera estatal brasileña Petrobras llegaron a Bolivia para mantener conversaciones sobre la industria del litio, la energía renovable y la exploración de hidrocarburos del país, dijo el viernes el Ministerio de Energía boliviano en un comunicado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231021/funcionarios-petrobras-brasil-llegan-bolivia-conversar-litio-energia>

---

## **El Gobierno espera encontrar un megacampo gasífero en Astillero y petróleo en la cuenca Madre de Dios**

El Gobierno Nacional tiene centradas sus esperanzas de encontrar un nuevo megacampo gasífero con el pozo Astillero X-1, ubicado en el subandino sur del departamento de Tarija, y nuevas reservas de petróleo en el subandino norte, con los pozos exploratorios Mayaya Centro X-1 o el pozo Tomachi X-1, en la cuenca Madre de Dios, en el departamento de La Paz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/el-gobierno-espera-encontrar-un-megacampo-gasifero-en-astillero-y-petroleo-en-la-cuenca-madre-de-dio\\_344338](https://eldeber.com.bo/dinero/el-gobierno-espera-encontrar-un-megacampo-gasifero-en-astillero-y-petroleo-en-la-cuenca-madre-de-dio_344338)

---

## El orégano boliviano se expande en Europa

Luego de su ingreso a España, el orégano boliviano se expande en Europa y lo hace a través del mercado de Alemania, uno de los países más exigentes del mundo en calidad e inocuidad. Este salto comercial se da cuando el país alcanza una producción récord de la especia.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231023\\_el-oregano-boliviano-se-expande-en-europa.html](https://correodelsur.com/economia/20231023_el-oregano-boliviano-se-expande-en-europa.html)

---

## Ingenio azucarero trabaja al 33% y “no es rentable”

La Empresa Azucarera San Buenaventura (EASBA), creada el 10 de septiembre de 2010 y que entró en funcionamiento en octubre de 2015, solo trabaja al 33% de su capacidad tomando en cuenta que en 2022 produjo 310.292 quintales, la proyección era que por año genere 1,2 millones de quintales. La factoría le costó al Estado boliviano Bs 1.832 millones a través de un crédito del Banco Central de Bolivia (BCB).

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231022\\_ingenio-azucarero-trabaja-al-33-y-no-es-rentable.html](https://correodelsur.com/economia/20231022_ingenio-azucarero-trabaja-al-33-y-no-es-rentable.html)

---

## Alcalde de Acasio dice que industrialización del litio traerá desarrollo a Potosí

El alcalde del municipio de Acasio, Departamento de Potosí, Julián Sasa Quispe, destacó que la industrialización del litio generará desarrollo en el Departamento y una economía sostenible para el país, luego de participar en la socialización de proyectos del litio, organizado por la Empresa Pública Nacional Estratégica de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) en esa localidad.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_alcalde-de-acasio-dice-que-industrializacion-del-litio-traera-desarrollo-a-potosi.html](https://elpotosi.net/local/20231023_alcalde-de-acasio-dice-que-industrializacion-del-litio-traera-desarrollo-a-potosi.html)

---

## Petrobras visita el Complejo Industrial de YLB en Llipi

Una comisión de alto nivel de la empresa brasileña Petrobras visitó el pasado sábado, la Planta Industrial de Cloruro de Potasio (Fertilizante) en la zona de Llipi, donde se encuentra el Complejo Industrial de la Empresa Pública Nacional Estratégica de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB).

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_petrobras-visita-el-complejo-industrial-de-ylb-en-llipi.html](https://elpotosi.net/local/20231023_petrobras-visita-el-complejo-industrial-de-ylb-en-llipi.html)

---

## **Detectan ingenios mineros sin licencia ambiental**

El jefe de Medio Ambiente del Municipio, Isaac Gómez, informó que durante las inspecciones se encontró ingenios mineros, laboratorios y comercializadoras de minerales que no cuentan con licencia ambiental.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_detectan-ingenios-mineros-sin-licencia-ambiental.html](https://elpotosi.net/local/20231023_detectan-ingenios-mineros-sin-licencia-ambiental.html)

---

## **La región potencia su sector eléctrico, pero amenazan los apagones**

América Latina es una de las regiones de mayor crecimiento en el sector eléctrico, de hecho, casi todos los países están cerca al 100 por ciento de cobertura de su población. Informes especializados así lo establecen y destacan los esfuerzos que hacen los países en este rubro.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/23/la-region-potencia-su-sector-electrico-pero-amenazan-los-apagones/>

---

## **La planta industrial de papa de El Alto estará en operaciones a fin de año**

El ministro de desarrollo productivo y economía productiva, Néstor Huanca, informó que la planta procesadora de papa que se construye en El Alto, estará en operaciones este fin de año.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/22/la-planta-industrial-de-papa-de-el-alto-estara-en-operaciones-a-fin-de-ano/>

---

## **Crece en 2,2% la base de aportantes al Sistema Integral de Pensiones y supera los 2,6 millones**

La base de aportantes al Sistema Integral de Pensiones creció en 2,2% (57.892 nuevas personas) entre enero y septiembre, con lo que el total asciende a 2.642.624 aportantes para su jubilación, informó la directora de la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y Seguros (APS), María Cruz.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/21/crece-en-22-la-base-de-aportantes-al-sistema-integral-de-pensiones-y-supera-los-26-millones/>

---

## **Zafra cañera con 85% de avance se extenderá hasta noviembre**

La zafra cañera tiene un avance del 58% hasta la fecha, confirmaron los productores cañeros, a pesar de las dificultades que tropiezan para la adquisición de la urea para fertilizar los campos y la deuda arrastrada desde el gobierno por la venta de etanol.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/zafra-canera-con-85-de-avance-se-extendera-hasta-noviembre/>

---

## 'Momento histórico': Lima celebra la acusación de la Fiscalía contra Áñez, exministros y militares

El ministro de Justicia, Iván Lima, calificó como un momento "histórico" para el país la acusación formal contra la expresidenta Jeanine Áñez y otras personas imputadas por las muertes de de Sacaba (Cochabamba) y Senkata (El Alto - La Paz) en 2019.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/momento-historico-lima-celebra-acusacion-fiscalia-anez-exministros-militares/20231023121354924968.html>

## Fiscalía imputa a Áñez y a 17 personas por las masacres de 2019, y pide 30 años de cárcel

La Fiscalía General del Estado imputó a la expresidenta Jeanine Áñez, exfuncionarios y a los altos mandos policial y militar de su gestión por las masacres de Sacaba y Senkata, en los conflictos poselectorales de 2019.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/23/fiscalia-imputa-a-anez-y-a-17-personas-por-las-masacres-de-2019-y-pide-30-anos-de-carcel/>

## Dos exjefes militares del caso Golpe aceptan culpabilidad y formalizan pedido de procedimiento abreviado

El exjefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas, almirante Flavio Gustavo Arce San Martín y el excomandante del Ejército, general Jorge Pastor Mendieta Ferrufino aceptaron culpabilidad por los delitos de encubrimiento y asociación delictuosa en el caso Golpe I, donde el principal acusado es el gobernador Luis Fernando Camacho y solicitaron al Ministerio Público someterse a procedimiento abreviado.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exjefes-militares-caso-golpe-aceptan-culpabilidad-formalizan-pedido-procedimiento-abreviado/20231022183030924935.html>

## Camacho pide participar, de forma presencial, de la reunión del Consejo Nacional de Autonomías

Efraín Suárez, asesor de Gestión de la Gobernación cruceña, confirmó que el gobernador Luis Fernando Camacho, recluido en el penal de Chonchocoro, pidió participar de manera presencial de la reunión del Consejo

Nacional de Autonomías, prevista para este miércoles, 25 de octubre, en la ciudad de La Paz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/camacho-pide-participar-de-forma-presencial-de-la-reunion-del-consejo-nacional-de-autonomias\\_344418](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/camacho-pide-participar-de-forma-presencial-de-la-reunion-del-consejo-nacional-de-autonomias_344418)

---

## **Arce entrega obras en Beni por más de Bs 6 millones y lamenta demoras en otras**

Los pobladores del municipio beniano de San Ignacio de Moxos cuentan desde este sábado con una piscina semiolímpica, mejor conexión a internet y telefonía móvil y acceso a energía eléctrica. Las obras demandaron una inversión superior a Bs 6 millones.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/21/arce-entrega-obras-en-beni-por-mas-de-bs-6-millones-y-lamenta-demoras-en-otras/>

---

## **Evo compara la gestión de Luis Arce con las de Goni, Banzer y Paz Zamora por 'negocios familiares'**

Evo Morales fue muy duro al comparar la gestión de Luis Arce con las de Gonzalo Sánchez de Lozada, Hugo Banzer y Jaime Paz Zamora. El líder del Movimiento Al Socialismo (MAS) dijo que el actual mandatario vincula a sus familiares en "negocios familiares" al igual que los exjefes de Estado. Además, Morales dijo que tiene más audios sobre los supuestos vínculos de familiares de Arce con decisiones estatales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-compara-la-gestion-de-luis-arce-con-las-de-goni-banzer-y-paz-zamora-por-negocios-familiares\\_344370](https://eldeber.com.bo/pais/evo-compara-la-gestion-de-luis-arce-con-las-de-goni-banzer-y-paz-zamora-por-negocios-familiares_344370)

---

## **Evo: A veces me da pena el Lucho por las huevadas que hace**

El expresidente del Estado y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, dijo que le da pena el primer mandatario, Luis Arce, "por las huevadas que hace" en referencia al cabildo que tenía que respaldar al actual gobierno, pero terminó exigiendo una reestructuración del gabinete ministerial.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231022/evo-veces-me-da-pena-lucho-huevadas-que-hace>

---

## **Gareca dice que seguirá publicando 'audios' de Andrónico y asegura recibir 'amenazas'**

En una entrevista con Urgente.Bo, el activista Darío Gareca afirmó que seguirá publicando los supuestos

audios de Andrónico Rodríguez, hasta que “el muchacho deje de tenerle miedo a Evo” y decida poner en marcha su proyecto de país. El activista admite cierta afinidad con el pensamiento de izquierda, pero afirma que nadie se libra de la corrupción.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gareca-afirma-que-seguira-publicando-audios-andronico-que-libere-evo-trabaje-pais/20231022164526924929.html>

---

## **Triunfó Massa, pero irá a la pelea con Milei: Arce, Evo y Andrónico están contentos**

De momento, Argentina no tiene presidente electo. El oficialista Sergio Massa (Unión por la Patria) y el liberal libertario Javier Milei (La Libertad Avanza) ya encarnan la batalla por los votos, rumbo a la segunda vuelta de las Elecciones Nacionales 2023, pactada para el 19 de noviembre.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/triunfo-massa-habra-balotaje-arce-evo-andronico-otros-politicos-estan-expectantes/20231023103648924960.html>

---

## **Censo: INE reclutó 11% de censistas de más de 650 mil que requiere; maestros, los más interesados**

En este universo de voluntarios reclutados a la fecha, se encuentran, en primer lugar, maestros; en segundo, estudiantes para ser profesores; y en tercero, la población en general. El reclutamiento arrancó el 9 de octubre, a través de la página web [www.yocenso.ine.bo](http://www.yocenso.ine.bo).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/censo-ine-recluto-11-censistas-mas-650-mil-que-requiere-maestros-mas-interesados/20231022134156924925.html>

---

## **Bolivia y Chile avanzan en el diálogo consular y sobre regularización migratoria**

Bolivia y Chile avanzan en la agenda sobre temas consulares y migratorios, con una reunión en la que participaron autoridades de las cancillerías de ambos países.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/21/bolivia-y-chile-avanzan-en-el-dialogo-consular-y-sobre-regularizacion-migratoria/>

---

## **Ante retraso, el TSE amplía por seis meses plazo para que organizaciones políticas renueven directivas**

Este sábado se cumplía el plazo para la renovación de las directivas de las organizaciones políticas, empero, ante el retraso, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) lo amplió por seis meses para aquellos frentes que acreditaron acciones para cumplir con esta obligación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/21/ante-retraso-el-tse-amplia-por-seis-meses-plazo-para-que-organizaciones-politicas-renueven-directivas/>

---

## OTROS

### **Rubén Darío Castedo: “Los constantes bloqueos nos obligan a ser más eficientes”**

Rubén Darío Castedo Suárez, presidente de la Asociación de Ganaderos de Concepción 2022-2023 (Agacon), considera que la ferias productivas son el mejor escenario para promocionar y potenciar la producción local, regional o departamental.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/ruben-dario-castedo-los-constant-bloqueos-nos-obligan-a-ser-mas-eficientes\\_344289](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/ruben-dario-castedo-los-constant-bloqueos-nos-obligan-a-ser-mas-eficientes_344289)

---

### **El Gobierno ejecuta 3 planes de acción inmediata contra la sequía**

Para enfrentar los efectos que está generando en el país la sequía, el Gobierno, a través del Viceministerio de Defensa Civil y otras instancias, ejecuta tres planes de acción inmediata con mas de 308 millones de bolivianos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/22/sequia-gobierno-ejecuta-3-planes-de-accion-inmediata/>

---

### **Los incendios forestales agravan las consecuencias de la sequía en Bolivia**

Los incendios forestales en Bolivia destruyeron más de 18,6 millones de hectáreas de bosque en los últimos cuatro años. El fuego arrasó con los parques protegidos, la flora y fauna y puso en riesgo los recursos hídricos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231023/incendios-forestales-agravan-consecuencias-sequia-bolivia>

---

## **Preocupa “inusual” escalada de incendios en el norte de La Paz**

El reporte del Viceministerio de Defensa Civil señala que 24 municipios de los departamentos de La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y Beni, afrontan incendios forestales que van consumiendo cientos de hectáreas de cultivos agrícolas y frutales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231023/preocupa-inusual-escalada-incendios-norte-paz>

---

## **Los empresarios ven en Misicuni y la reforestación son la solución para la sequía**

La tercera fase de Misicuni podría ser la solución a la sequía que atraviesa Cochabamba, además de otros proyectos como plantar árboles y racionalizar el uso del agua mientras hasta que pase la crisis. Así lo manifestó el presidente de la Federación de Empresarios Privados, Luis Laredo, quien también manifestó su preocupación por la sequía que atraviesa no solo el departamento, sino todo el país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20231023/empresarios-ven-misicuni-reforestacion-son-solucion-lasequia>

---

## **Pronostican que los efectos del fenómeno “El Niño” serán ligeros**

Las constantes precipitaciones pluviales que se registraron en estos últimos días en gran parte del territorio potosino hacen prever que los efectos del fenómeno “El Niño” puedan ser menores a los que se tuvo en 1983 en el país.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_pronostican-que-los-efectos-del-fenomeno-el-nino-seran-ligeros.html](https://elpotosi.net/local/20231023_pronostican-que-los-efectos-del-fenomeno-el-nino-seran-ligeros.html)

---

## **Las lagunas en Potosí tienen solo el 10 por ciento de agua, informa Aapos**

El gerente de Aapos Carlos Chumacero informa sobre el volumen de almacenamiento de las lagunas que al momento es del 10 por ciento. Actualmente se produce 60 litros por segundo con un déficit de más de 100 litros.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_las-lagunas-en-potosi-tienen-solo-el-10-por-ciento-de-agua-informa-aapos.html](https://elpotosi.net/local/20231023_las-lagunas-en-potosi-tienen-solo-el-10-por-ciento-de-agua-informa-aapos.html)

---

## **Bandas criminales de avasalladores de tierra están activas en Potosí**

La toma ilegal de tierras prolifera. Cientos de personas son víctimas de organizaciones criminales que, ayudadas por consorcios de jueces, fiscales, policías, exfuncionarios de Derechos Reales, INRA, alcaldías, entre otras, se apropian de propiedades privadas y públicas en las regiones de El Alto, Santa Cruz, Cochabamba, Oruro y Potosí.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231023\\_bandas-criminales-de-avasalladores-de-tierra-estan-activas-en-potosi.html](https://elpotosi.net/local/20231023_bandas-criminales-de-avasalladores-de-tierra-estan-activas-en-potosi.html)

---

## EDITORIALES

### **El estancamiento económico y déficit de inversión**

Las más recientes proyecciones de los organismos internacionales sobre la variación del PIB de Bolivia confirman la tendencia de ralentización de la economía nacional. En efecto, el FMI ha ratificado su pronóstico de 1,8 por ciento de crecimiento para este 2023. El Banco Mundial, a su turno, ha rebajado su previsión anterior de 2,7 por ciento a 1,9 por ciento. Estas tasas del PIB boliviano son menores a la tasa promedio de América Latina, estimada para este año en 2,3 por ciento. Además, tanto el FMI como el BM, proyectan para Bolivia, en 2024, un crecimiento de 1,9 por ciento, lo que implica que una trayectoria prácticamente plana.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/el-estancamiento-economico-y-deficit-de-inversion\\_344284](https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/el-estancamiento-economico-y-deficit-de-inversion_344284)

---

### **La evaluación del evaluador**

Desde inicios de la pasada semana los profesionales Despachantes de Aduana de Bolivia nos vimos obligados a someternos al escrutinio público en reclamo al derecho que nos asiste revalidar nuestras Licencias de Despachantes de Aduana en un proceso transparente y con la debida solvencia técnica que requiere una evaluación compleja de más de ocho áreas jurídicas, comerciales, tributarias, aduanera y merceológicas que deben ser del dominio de quienes ejercen esta función afianzada ante el Estado.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/la-evaluacion-del-evaluador\\_344371](https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/la-evaluacion-del-evaluador_344371)

---

### **La Bolivia que queremos**

Debido a la alta toxicidad que vive la coyuntura política en razón del cortoplacismo que impera en el día a día, como resultado de la crisis económica en curso y, sobre todo, porque la esperanza está secuestrada en la cárcel del populismo, es muy difícil afirmar que vivimos tiempos interesantes y esperanzadores. La coyuntura

---

no es fácil para Bolivia. Pero, a pesar de los pesares, creo que es tiempo de domar los colmos que nos invaden, exorcizar la ponzoña del poder y hacer retroceder el hastío de la rutina. La gran ocasión es el bicentenario de la independencia, una oportunidad para escucharnos entre todos, pero también levantar la voz y decir la Bolivia que queremos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231023/columna/bolivia-que-queremos>

---

## Se rompe el espejismo económico

La economía de Bolivia tenía previsto crecer un 5,11% el pasado 2022, pero solo alcanzó un 3,48%. Para este año, 2023 se tiene la esperanza de crecer en un 4,87%. Sin embargo, organismos internacionales como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, que son menos optimistas, pronosticaron que en esta gestión el producto interno bruto (PIB) de nuestro país crecerá, alrededor del 2%, como máximo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231023/columna/se-rompe-espejismo-economico>

---

## Incendios y sequía

En los últimos cuatro años, los incendios forestales arrasaron más de 18,6 millones de hectáreas. La buena noticia es que en lo que va de 2023 el fuego ha destruido un área menor que las devastadas en los últimos cuatro años (un millón de hectáreas contra 5,7 millones de 2019). La mala es que los incendios forestales están poniendo en riesgo los parques nacionales y amenazan con incrementarse.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231023/editorial/incendios-sequia>

---

## Reto de 2024: garantizar la gobernanza

Las instituciones del Estado –a nivel nacional, departamental y municipal– se preparan para trazar sus planes y estrategias para el año 2024. Sin embargo, este proceso se desarrolla en medio de una crisis política que amenaza con obstaculizar la aprobación de presupuestos, leyes y proyectos, y que se origina principalmente en las divisiones internas del partido en función de Gobierno, el Movimiento Al Socialismo, como en la oposición fragmentada de Comunidad Ciudadana y Creemos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/reto-de-2024-garantizar-la-gobernanza\\_344438](https://eldeber.com.bo/opinion/reto-de-2024-garantizar-la-gobernanza_344438)

---

## Exportar más y sustituir importaciones, para crecer mucho más

Que Bolivia se abra al mundo y comercie con la mayor cantidad posible de países, no solo es algo deseable, sino la forma idónea para garantizar su estabilidad futura, un crecimiento sostenido y la mejora de la calidad de vida de sus habitantes. Hay muchos ejemplos que corroboran este planteamiento, v. gr., los países que han hecho del comercio exterior un instrumento para su desarrollo, tal el caso de las naciones asiáticas emergentes.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231021/columna/exportar-mas-sustituir-importaciones-crecer-mucho-mas>

---

## Acción por los Objetivos de Desarrollo Sostenible

El jueves 19 de octubre, en el auditorio de la Universidad Privada Boliviana en la ciudad de La Paz, se llevó a cabo el evento "Acción por los ODS", liderado por Pacto Global Bolivia. El objetivo de este evento es promover y, sobre todo, visibilizar las actividades realizadas por el sector privado boliviano para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), para los cuales solo faltan 7 años para su cumplimiento.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/opinion/manuel-laredo-g/accion-objetivos-desarrollo-sostenible/20231021000057924816.html>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook